
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE NOVIEMBRE DE 1792.

Constantinopla 28 de Setiembre.

Cinco Mezquitas, 100 casas grandes principales, unas 60 menores, otras tantas tiendas y muchos almacenes, quedáron reducidos á cenizas en el terrible incendio del dia 13. Desde entónces se ha manifestado fuego otras varias veces en distintos parages; pero mediante la vigilancia de la Policía se atajó siempre en sus principios.

El Baxá de Jania marchó por órden del Gobierno con un cuerpo de tropas contra los revoltosos de las montañas, especialmente contra los de Sukly; mas en vez de sujetarlos fué rechazado con pérdida de su artillería, equipages y almacenes. Es de temer que de resultas de su derrota consiga el Baxá Mahmud juntarse con los rebeldes victoriosos, y causen nuevos males aumentándose su número.

Varsovia 14 de Octubre.

Hace tres meses que están cerrados los Tribunales civiles sin que se sepa quando volverán á abrirse.

Asegúrase que no tardará en llegar de Petersburgo aquí el Conde de Besborodko, Ministro de Estado de aquel Gabinete.

Dexando el General Ruso Kreckzetnikow el mando de las tropas de su nacion en Lithuania al Príncipe Dolgorowcki, ha salido para Petersburgo. La Confederacion general le ha regalado una charretera, en la qual están bordadas estas palabras: „Por el restablecimiento de la libertad de la patria.”

Se reforman varios Regimientos y brigadas, y con su gente se completan los cuerpos que se conservan, los quales se asegura compondrán un total que no exceda de 4000 hombres.

En virtud de una órden del Gran Mariscal de la Corona salen desterrados de esta Capital todos los Judíos.

Si merecen fe los avisos de Lemberg, un cuerpo Ruso ha
mar-

marchado hácia Choczim á solicitud del Emperador para contener á los Turcos que se hallan en Moldavia, é impedir que insulten á dicha plaza, por cuya restitucion anhela mas que nunca el Ministerio Otomano.

Viena 26 de Octubre.

El Vice Canciller de Corte y Estado acaba de comunicar á los Ministros de las principales Cortes de Italia una Memoria relativa á la invasion de los dominios del Rey de Cerdeña por los Franceses, y dirigida al mismo tiempo á excitar su zelo para la seguridad de sus respectivos Estados y la permanencia de la tranquilidad pública en ellos.

A fin de dar mas fuerza á esta exhortacion ha mandado S. M. Imp. salgan inmediatamente de Hungría seis batallones y otros tantos esquadrones para el Ducado de Milan. Formarán estas tropas 3 columnas: la 1.^a saldrá desde luego, y las otras dos emprenderán su marcha en los meses de Noviembre y Diciembre.— Antes de ayer se despacháron para Italia 4 batallones de infantería de esta guarnicion, y un tren de 38 cañones con una partida de artilleros. Se prepara otro tren de 80 piezas de artillería de batir para los Países Bajos, y saldrá en toda la semana próxima.

Los Estados de los Países hereditarios de Alemania han ofrecido al Emperador levantar 4000 reclutas para su servicio; y admitida la proposicion se empezará á juntar esta gente desde el mes próximo.

Colonia 30 de Octubre.

En Coblenza entró un cuerpo de 5 á 6000 Hesseses el dia 27 de este mes, y los Prusianos llegarán el 1.^o de Noviembre. Dícese que el Rey de Prusia está en ánimo de echar á los Franceses de Maguncia, y tomar luego sus cuarteles de invierno en aquella Ciudad, en las de Wormes, Coblenza y otros pueblos á orillas del Rhin.

Hay avisos de que la noche del 26 al 27 salieron de dicha plaza de Maguncia dos cuerpos considerables de tropas para reforzar las que han acometido á Hanau. Los Hesseses están allí sostenidos por 1200 Austriacos.

Londres 27 de Octubre.

El Baron de Nagel, Enviado de la República de Holanda, ha tenido una conferencia con los Ministros Ingleses de resultas de haber recibido pliegos de su Corte.

Creen muchas personas que el encargo que lleva el Lord Spen-

Spencer á Berlin consiste en persuadir al Ministerio Prusiano á un ajuste con los Franceses. — Tambien se sabe que el Ministro Británico en Ginebra ha recomendado á aquella República permanezca en la mas estrecha neutralidad.

El Parlamento de Irlanda ha suspendido su abertura hasta el dia 6 de Diciembre. Parece que el de Inglaterra no se congregará hasta mediados de Enero.

Aseguran haberse juntado por via de subscripcion mas de 400 libras para socorrer á los expatriados Franceses. De órden del Gobierno se han colocado mas de mil Eclesiásticos emigrados en el Palacio de Winchester hasta que sean socorridos y puedan exportarse.

Brusélas 27 de Octubre.

El Archiduque Cárlos llegó el 17 por la noche á esta Ciudad de vuelta del ejército, el qual retrocede para acuartelarse en estas Provincias á causa de la imposibilidad de penetrar en Francia sin correr los mas evidentes riesgos, y la de invernar en pais enemigo, no teniendo plazas bastante fuertes para asegurarle su permanencia y el abrimiento de vituallas. — Las tropas mandadas por el General Clairfait se dirigen hácia Wirton y Neuchateau; parte de ellas ha entrado en Namur; otros 1200 hombres formarán la guarnicion de Brusélas, y el resto de este ejército se repartirá por la Flándes. — El del Duque de Saxonia Teschen campó algunos dias cerca de Turnay, y debia acantonarse en las aldeas de las fronteras para cubrirlas y observar los movimientos de los enemigos. El 16 se traxo aquí una gran cantidad de municiones de guerra, pertrechos y cañones del mismo cuerpo baxo la escolta de un destacamento de artillería.

Se asegura que el Rey de Prusia no volverá á sus Estados hasta que los asuntos de Francia queden terminados sea del modo que fuere. — Todavía padecen las tropas Prusianas la disenteria que tanto daño las causó en la Champaña.

Lila 8 de Noviembre.

Por órden del General Labourdonnaye se atacaron el 6 por la mañana varios puestos Austriacos bien atrincherados. Mandaba la expedicion el Mariscal de Campo Chamorin, y consiguió hacerse dueño de Comines, Puente-roxa y Warneton, de donde arrojó á los enemigos, quienes sin duda tuvieron bastantes muertos y heridos, pues en los caminos se vió mucha sangre; cogimos 50 prisioneros, y los mas de ellos aseguran que fueron

52 los Austriacos que perdiéron la vida en los tres puestos; por nuestra parte se ahogáron 5 ó 6 voluntarios, y tuvimos 15 heridos.— En el dia está libre el rio Lys, de que resulta una gran ventaja al ejército que ya carecia de forrages.

Al tiempo de executarse esta empresa se hizo un falso ataque contra Menin. Algunos batallones voluntarios atacáron á Halen, parage muy atrincherado; sostuviéron intrépidamente el fuego de los contrarios, y sin disparar un fusilazo acometiéron con bayoneta calada, y ganáron el puesto. Perdiéron los Austriacos 30 hombres, y les cogimos dos Oficiales y 47 soldados prisioneros. Nuestra pérdida fué de 13 muertos y 17 heridos.

Ayer á las 11 de la noche se apoderáron nuestras tropas del pueblo de Warwick, situado entre Comines y Menin.

A medida que los Franceses se adelantan en territorio Austriaco, aumenta la desercion de los enemigos.

Paris 13 de Noviembre.

El Teniente General Labourdonnaye, Comandante del ejército del Norte, entró en Turnay el 8 de este mes por la noche con la primera division de su ejército, habiéndose entregado á nuestras armas aquella Ciudad de resultas de la toma de Mons, y de haber los Austriacos evacuado la misma mañana los últimos puestos que tenian en la frontera. Esperaba dicho General el dia 9 á la segunda division de sus tropas, campada en Cisoing, para continuar sus operaciones.

Avisa desde Maguncia el General Custine que un destacamento compuesto de infantería y caballería de su ejército penetró hasta cerca de Giessen á las órdenes del Coronel Houchard, é impuso contribuciones á los Príncipes de la Casa de Nassau, y á las ricas Abadías que favoreciéron el partido de los expatriados.— El Landgrave de Hesse Darmstad se encerró en Giessen con 300 hombres de sus tropas; y el referido Coronel Houchard atacó á una partida de Hesseses, á la qual cogió 128 prisioneros, entre ellos 3 Oficiales.

En otra carta da cuenta el mismo Custine de que la Ciudad de Francfort ha pagado la mitad de la contribucion de dos millones de florines: y apoyando luego la instancia de aquel Magistrado propone se le perdone el otro millon, y pide que no se le imponga otra contribucion mientras dure esta guerra.

El General Montesquiou ajustó el 22 de Octubre con los Diputados de Ginebra un Convenio para poner fin á las desave-

nencias movidas entre la Francia y aquella República; pero no habiéndolo ratificado este Ministerio, por parecerle susceptible de reforma, y enviando nuevas instrucciones á dicho General, formó este otros artículos que se firmáron por las partes interesadas en el quartel de Landeci el dia 2 del corriente. Los artículos son cinco, y contienen que ántes del 1.º de Diciembre saldrán de Ginebra las tropas Suizas, retirándose tambien las Francesas de los contornos de aquella Ciudad con su artillería, para apostarse de modo que no causen inquietud á los Ginebrinos. Quedará libre la comunicacion y tránsito entre Saboya, Ginebra y los Cantones Suizos, segun corresponde en tiempo de paz, y conforme á los Tratados. Permanecen en su fuerza y vigor todos los que tiene la República de Ginebra con sus vecinos, especialmente el de 1584 con Zurich y Berna. Los Franceses cumplirán sus Tratados con dicha República hasta que llegue el caso de hacer uso de la facultad que se reservan de exâminarlos y reformarlos con acuerdo de las partes contratantes.

El dia 9 fué acusado el mismo Montesquiou baxo el pretexto de haber hecho la primera de dichas capitulaciones, y se le ha destituido del mando.

Roma 25 de Octubre.

El dia 22 llegó de Madrid á esta Ciudad D. Estéban Zinowieff, Ministro de la Emperatriz de Rusia cerca de S. M. Católica, habiéndole su Soberana concedido licencia para recorrer los principales pueblos de Italia.

Celebra con frecuencia sus juntas una Congregacion compuesta de 6 Cardenales, siendo Secretario Monseñor Barberi, Procurador Fiscal de la R. C. Ap.; está encargada de tratar de los armamentos que hayan de hacerse en Roma y en las playas del Estado Pontificio en el Mediterráneo. Y conformándose S. S. con el dictámen de la Junta, ha dispuesto que desde luego se proceda á un armamento competente para la seguridad de dichas costas, y que se aumenten con 400 hombres las tropas de esta Capital.— Quanto ántes marcharán algunos batallones á Fiumicino y Pallo para defensa de uno y otro parage. Finalmente ha mandado S. B. á todos los Legados de Romania no permitan la salida de víveres á países extranjeros.

El Tesorero general del S. P. despues de reconocer las nuevas fortificaciones hechas en Montalto, se restituyó á Civitavecchia para mandar se coloque en las murallas de aquella fortaleza

la artillería que se ha llevado desde aquí.

Lisboa 13 de Noviembre.

El día 18 se restituyó á este puerto una division de naves de guerra compuesta de 2 fragatas y un bergantin, y mandada por el Xefe de Esquadra Pedro de Mendocça y Moura. El 10 entró asimismo otra fragata; y quedaban en el Estrecho el navio nombrado la Reyna de Portugal, y los demas buques que habian salido baxo las órdenes del Xefe de Esquadra Joseph Sanches de Brito.

Fraga 8 de Noviembre.

Hallándose las obras del nuevo canal, que se ha construido en esta Ciudad para riego de sus campos, y de los lugares de Torrente, y Velilla de Cinca (aunque no concluidas) en estado de poder correr el agua por toda su extension, dispusieron los comisionados D. Lorenzo Perez de Castro, Académico de S. Fernando, y el Dr. D. Matias Villanova y Domenech, Señor de Monrepos, el volverla el 3 de este mes para que el 4, dias del Rey Ntro. Sr., corriese, como se verificó de un extremo á otro con la mayor alegría de estos pueblos. El referido canal se construye con los caudales de propios de esta Ciudad, á expensas de los dueños de tierras interesados, y cargo de reintegro.

Cádiz 16 de Noviembre.

Antes de ayer y ayer entraron en este puerto las fragatas el Conde de Cifuentes, la Union, y la Sacra Familia, los bergantines Concepcion, el Mississipi, el S. Miguel, el Cármen, y la Purificacion, procedentes de Montevideo, la Guayra, Cartagena y Havana. Conduce el 1.º de estos buques 156,019 pesos, 29,193 cueros, 2498 pieles de chinchilla, 888 plumeros y otros efectos: el 2.º 2298 fanegas de cacao, 10,455 libras de añil, 1255 cueros, 170 arrobas de azúcar, 88 de algodón con otros géneros: el 3.º 2902 arrobas de tabaco para S. M.; y para particulares 2571 fanegas de cacao, 16,339 libras de añil y otros efectos: el 4.º 1081 pesos, 7557 arrobas de azúcar y 100 quintales de palo: el 5.º 888 quintales de algodón, 65 fanegas de cacao de Cucuta, 303 quintales de palo, 875 libras de bálsamo, 3125 de conchas de nácar, con otros efectos: el 6.º 5321 arrobas de tabaco de polvo y en rama para S. M.; y para particulares 923 pesos, 404 arrobas de azúcar y 100 quintales de palo: el 7.º 2835 fanegas de cacao, 20,607 libras de añil, con otros géneros; y el 8.º 5385 pesos, 14,916 cueros, 600 pieles de lobo marino y otros efectos.

Ma-

Madrid 27 de Noviembre.

El Rey se ha servido dirigir al Exc. Sr. Baylío Frey Don Antonio de Valdés el Decreto siguiente:

„En consideracion á vuestros importantes y distinguidos servicios, y al zelo y acierto con que desempeñais el empleo de mi Secretario de Estado y del Despacho universal de Marina, he venido en promoveros á Capitan General de mi Real Armada. Tendreislo entendido, y comunicareis los avisos que corresponden.—Señalado de la Real mano.—En San Lorenzo á 25 de Noviembre de 1792.—A D. Antonio de Valdés.”

En los Regimientos de caballería del Rey, Reyna, Príncipe, Infante, Borbon, Farnesio, Alcántara, España, Algarbe, Calatrava, Santiago y Montesa, ha conferido S. M. compañías al Teniente Coronel D. Manuel Arana, Capitan agregado al del Infante, á D. Camilo Arroyo, Caballero Page de S. M., al Ayudante graduado de Capitan D. Tomas Franco, al Ayudante graduado de Capitan D. Joseph Marton, al Teniente de Carabineros, graduado de Capitan D. Luis Moyano, al Ayudante graduado de Capitan D. Vicente Villarroel, al Teniente graduado de Capitan D. Francisco Freyre, al Capitan agregado al de Farnesio D. Lorenzo Garcia, al Teniente graduado de Capitan D. Juan de Castañeda, al Ayudante Don Antonio Mendoza, al Ayudante graduado de Capitan Don Francisco Romero, y al Teniente Coronel D. Joseph Paulin, Capitan agregado al de Alcántara.

S. M. se ha servido conceder honores de Intendente de Provincia á D. Manuel Machon, Administrador general de Rentas del Reyno de Valencia.

El Dr. D. Baltasar Garcia, Presbítero, tiene licencia del Consejo para reimprimir el tratado de Baltasar de Ayala *Dé jure, et officiis bellicis, ac disciplina militari*. Es tan conocido el mérito de esta obra entre los eruditos que no necesita de recomendacion; pero aunque el autor es Español, y fuera de estos Reynos se han hecho varias ediciones de su tratado, en España será esta la primera reimpresion. Conoce el editor que las subscripciones en que se adelanta dinero están ya mal recibidas por la mala suerte que han tenido muchas; y deseando evitar en esta toda sospecha, y queriendo solo arreglar la porcion de exemplares que haya de tirar, propone una nueva subscripcion, que se reduce á firmar su nombre el que haga ánimo de comprar esta apreciable obra, sin adelantar dinero alguno, expresando el número de exemplares á que subscribe, su habitacion y desti-

no en esta Corte. Los de fuera de ella subscribirán del mismo modo por las personas á quienes hagan este encargo; confiando el editor en la buena fe del público no serán omisos en recoger los exemplares á que hayan subscripto, y en inteligencia de que no se imprimirán mas que los que consten en las listas de subscripcion, la qual se abre desde ahora hasta fin de año en la Librería de Ortega, calle angosta de Majaderitos, frente al teatro de la calle de la Cruz; es un tomo en 4.^o: su precio en papel 15 rs.

Dia de la gran Reyna y Madre de Dios. Contiene cinco meditaciones devotas; humildes reconvenciones á María Santísima, su triste Soledad y estaciones &c.: un tomo en 8.^o Se hallará en las Librerías de Muscat, calle de las Veneras; de Correa, frente á las gradas de S. Felipe; y de Escribano, calle de las Carretas, á 4 rs. á la rústica, 5 en pergamino, y 6 en pasta.

Discurso sobre la policía, escrito por D. Manuel Nicolas Marin, Relator de lo Civil de la Real Chancillería de Granada, en el qual se da una idea general de la excelencia y necesidad de la policía, y se recomienda su práctica por medio de una sencilla insinuacion de sus efectos. Véndese á 4 rs. en la Librería de Correa, frente á San Felipe el Real; en Sevilla en la de Caro, en Cádiz en la de Perez, y en Granada en la de los herederos de Moreno.

La Mágica blanca descubierta, ó el demostrador de física y matemáticas, declarado un simple jugador de manos. Segunda edicion aumentada con la explicacion y dos láminas del decantado juego extraordinario que contenia el capítulo 25 de la leccion tercera de dicha obra. Se explican los juegos que Pinetti hizo en Madrid y otros varios; y se describen las máquinas á que están sujetos muchos de ellos, como se echa de ver por 10 láminas que acompañan. Su lectura servirá á desvanecer las preocupaciones que suele padecer el vulgo en materia de mágica blanca, y á divertir y enseñar á los aficionados á estos entretenimientos. Sin embargo del aumento que lleva esta edicion se vende al mismo precio de 6 rs. que se vendió la primera. Se hallará en las Librerías de Escribano, calle de las Carretas; de Correa, frente á las gradas de S. Felipe; y de Ribas, carrera de S. Gerónimo.

Tertulia indicativa de los males que puede evitar la reflexion de los avisos que deriva el Cielo á los varones de fina política y sana doctrina para guiar á los demas hombres por el camino de la luz, manifestada en un diálogo. Se hallará en la Librería de Escribano, calle de las Carretas; y en la de Guillen, carrera de S. Gerónimo. Puede ir en carta.

Un quaderno de seis sonatinas, seis minues, y dos rondoes nuevos muy gratiosos, compuestos para forte-piano ó clave por Don Joseph Bardaxi, profesor de este instrumento; el precio de las sonatinas es 18 rs., los minues 10, y cada rondó 8. Se hallarán en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo.